
2018 年 12 月 12 日圆通速递投资者调研会议纪要 

 

调研时间：2018年12月12日下午15：00--16:30 

调研地点：上海市青浦区华徐公路3029弄18号 

来访人员：长江证券、鑫巢资本、东方自营、鑫元基金、中银基金、财通基金、

浙商基金、永安国富、六合嘉睿等机构投资者及研究员 

公司管理层： 

副总裁兼董事局秘书：朱锐 

资本运营部总监兼证券事务代表：张龙武 

 

一、由公司管理层简要介绍快递行业发展情况、公司前三季度的经营情况及公

司业务增长的主要举措。 

首先，公司对快递行业的增速保持较为乐观的态度。公司认为，随着国家“向

西、向下”战略的逐步推进，中西部快递件量的增速将稳步提升；同时，跨境电

商的迅速发展亦会推进快递业务的向外拓展。国家邮政局公布的数据显示，国际

快递的件量增速较异地、同城等增速均高。因此，随着“向西、向下、向外”的

不断发展，快递行业将在未来一段时间内维持较快增速。其次，在件量保持快速

增长前提下，随着快递公司规模效应和降本增效成果逐步显现，快递行业单票价

格随龙头企业成本同向稳步下降。最后，快递行业集中度进一步提升。其中，前

8家的集中度目前虽已趋于平稳，但快递行业前 5家（CR5）份额同比明显提升，

快递行业呈现头部加速集中趋势，同国外快递行业的发展趋势较为一致。 

公司自 7月起进行结算政策调整，同向影响单票收入及成本 0.2元左右，公

司自七月起公布的单票收入降幅 10%左右，剔除结算政策调整因素后，单票收入

实际降幅为 5%左右。公司业务量增速从 2017年第四季度起持续回升，2018年第

一季度略高于行业增速，2018 年二季度开始增速持续超过行业，并逐渐扩大，

市场占有率持续提高，经营情况有效改善。另外，随着今年来公司大力购置资产

车、有效梳理运能供应体系，推进转运中心自动化设备改造升级，公司单票运输

成本及单票中心操作成本持续下降；同时，公司结算政策调整后，三季度单票网

点中转费大幅降低。业绩方面，2018 年公司盈利能力显著增强，前三季度剔除



合并先达影响后归母净利润同比增速持续提升，公司经营状况持续向好。 

公司经营业绩的持续改善、成本管控成效显著、盈利能力持续提升等，得益

于公司一直以来不断优化服务加盟网络、推进与落实成本管控、重点提升时效服

务等各项举措的落地实施。 

加盟网络优化方面，公司首先持续根据各地市场结构和竞争格局，对于加盟

商结构、规模、数量等进行科学地调整、优化和精细化的管理，加盟商分布与结

构不断优化。其次，公司科学分析核心城市交通及市场结构，新增建设城配中心

并加大对枢纽转运中心的升级改造，进一步优化或简化中转快件流程，提升转派

效率。最后，公司转变对加盟商的服务理念，推动加盟商实现降本增效，并实现、

推广燃油集中采购与共享客服，降低全网运营及人工成本。 

成本管控方面，公司持续采取多种措施不断优化现有承运商体系及线路调整，

梳理运能体系，并继续加大核心资源投入，通过购置自有干线运输车辆及加大投

入自动化设备等方式增强核心资源掌控力，降低运输成本与操作成本；同时，公

司与相关专业合作伙伴进行深度合作，借鉴行业先进经验，结合公司工艺工序，

优化中心人员需求和排班及考核机制，提升人均效能，降低人工成本。 

时效服务方面，公司不断梳理运输线路，精细管理快件交接流程，并运用系

统手段分层次、分区域规划时效，挖掘规划时间效益，综合保障快件时效。公司

亦逐步优化投诉理赔流程，推广共享客服提升服务体验，从而提升服务质量。 

 

二、投资者问答环节 

（一）今年双十一期间快件时效体验较好，各快递公司运行较为平稳，公司采

取了何种举措？是否在产能方面准备充足？ 

答：首先，公司今年稳步推进多个转运中心的自动化设备投入、升级并于双

十一来临之前已基本完成。双十一前，公司共布局完成近 40 套自动化设备，有

效提升了双十一期间的分拣操作效率、降低了快件分拣的差错率；其次，公司采

取多种举措优化现有承运商体系，改善承运商结算模式，并综合业务量等因素合

理规划路由，有效利用自有干线运输车辆，加大大方车、甩挂使用率，实现运力

统筹，提升了双十一期间的车辆运营效率，保证了快件时效；再者，公司通过信

息系统及大数据等精准预测各区域业务量等，并加强对人员的精准储备、投放与



控制，优化配置各项资源。最后，公司持续加大对加盟商的支持与服务。双十一

期间，公司加大加盟商至枢纽转运中心之间的运力统筹及对加盟商信息系统的投

入与支持，新建城配中心的投入进一步优化或简化了中转快件流程，增加分拣隔

口、集中建包、操作前置等举措助力加盟商优化分拣派送模式，提升了双十一期

间快件时效水平与服务质量。上述举措均有效保障了公司双十一期间的平稳运营。 

公司今年双十一期间的件量呈现稳定增长，各项举措均得以贯彻执行。公司

今年持续对部分枢纽转运中心实施升级、扩建、搬迁等，改扩建及搬迁后的转运

中心充分满足了双十一期间快件的分拣操作需求，产能利用充足。 

 

（二）公司对于明年成本管控的预期如何？ 

答：公司 2018 年加大资本开支投入核心资源，并采取了一系列举措落实成

本管控，2018 年前三季度成效明显。但自动化设备的投入、转运中心的建设、

干线车辆购置及加盟商成本的管控等方面均是长效且逐步显现的过程，公司明年

亦将会持续推行前述举措，对明年的成本管控具有较强信心，期望成本呈现继续

下降的趋势。 

 

（三）公司 2019年的资本开支的预期规模和应用方向如何？ 

答：公司近几年的资本开支较为稳定，主要集中于转运中心和城配中心的建

设、自动化设备的投入、干线车辆的购置等，规模将随着业务量的增长逐步扩大。

未来，随着快递行业从量的竞争转变为质的竞争，公司仍将持续加大资本开支，

增强核心资源掌控力，提升综合服务能力。 

 

（四）自动化设备技术是否存在技术壁垒，公司投入自动化设备的预期如何？ 

答：自动化设备目前不存在较大技术壁垒。快递行业发展前期，因电子面单

尚未普及，快件无法通过电脑识别，自动化设备难以应用到快件的分拣操作中，

因此当时并无大量自动化设备应用。随着快递行业的迅速发展，电子面单逐渐普

及，加之国产自动化设备制造成本不断降低，其也逐渐成为了快递公司主流的分

拣操作设备。自动化设备可有效提升分拣效率，降低差错率，人员、场地、管理

等综合成本将明显改善，公司明年仍将持续大量投入自动化设备。 



 

（五）公司对转运中心的建设投入规模如何？转运中心土地的自有化程度未来

的规划如何？ 

答：公司对转运中心的投入规模较为稳定，主要投向转运中心的土地购置及

厂房建设。截止目前，公司租用土地房产作为转运中心的数量仍较多，未来将根

据市场及业务量的发展情况及运营管理需要逐步实现转运中心土地、房产的自持。 

 

（六）公司自有航空的投入和未来规划及定位如何？ 

答：截至目前，公司自有机队数量已达 12架。随着市场及行业的不断发展，

公司将对部分机型进行更新换代，但规模将维持基本稳定。因此，在未来的一段

时间，航空方面的资本开支将维持在较低水平。航空作为公司重要的战略性资源，

主要系为高端件业务及国际业务服务。现阶段，公司航空运能资源也逐步向第三

方客户销售，以增加外部收入。 

 

（七）公司对于重货快运和冷链的未来规划如何？ 

答：重货快运、冷链是快递物流中的重要产品和服务。公司近两年将继续深

耕快递主业，拓展高端件及国际业务。未来，公司将通过合作、参股、收购等多

种方式打造电商大件、零担、冷链等产品与服务，全方位满足客户及消费者的不

同快件寄递需求。 

 

（八）公司干线运输车辆的自有率相比同行较低，未来计划达到何种水平？ 

答：截止目前，公司干线运输车辆的自有率相对较低，今年以来已经购置了

700余辆左右干线运输车辆，未来公司仍将持续购置，提升干线运输车辆自有率，

降低运输成本。 

 

（九）公司明年对于加盟商的支持和服务等有何种计划？ 

答：未来公司将持续深化对加盟商的服务，推进核心城市的网格化及加盟网

络的扁平化，加大对于加盟商的各类支持及服务力度。首先，公司将持续根据各

地市场结构和竞争格局，对于加盟商结构、规模、数量等进行科学地调整、优化



和精细化的管理，加盟商分布与结构不断优化。同时，公司将科学分析核心城市

交通及市场结构，结合市内加盟网络路由规划分析，合理规划加盟商业务布局；

其次，公司将不断改善加盟商至枢纽转运中心之间的运力统筹，大大降低加盟商

的人工成本和运营成本；再者，公司将通过新增建设城配中心并加大对枢纽转运

中心的升级改造，进一步优化或简化中转快件流程，采取增加分拣隔口、集中建

包、操作前置等举措帮助加盟商优化分拣派送模式、降低人工及租赁成本，并实

现、推广燃油集中采购模式，降低加盟商的营运成本，从而保障快件的时效水平，

提高公司整体服务质量；最后，公司将持续对加盟商提供金融、业务、税务、财

务管理、人力资源等方面的培训与服务，为加盟商提供全面的数据系统、丰富的

管理经验以及强大的资源整合能力等有效支持，从而降低全网成本、提升网络竞

争力。 

 


